
本报全国代印城市：北京 、上海 、天津 、杭州 、金华 、宁波 、福州 、南京 、济南 、武汉 、西安 、成都 、郑州 、哈尔滨 、长沙 、贵阳 、广州 、南昌 、重庆 、合肥 、兰州 、银川 、昆明 、南宁 、沈阳 、长春 、太原 、石家庄 、乌鲁木齐 、呼和浩特 、海口 、拉萨 、西宁 、青岛 、喀什 、无锡 、徐州 、台州

2018 年 12 月 27 日
星期四

责任编辑 刘梦妮

哀牢山，一个“原始部落”的千年跨越

新华社记者周亮、王长山、庞明广

“在寒冷的季节里，愿你被温暖以待”——— 每
当看到朋友圈里的这条祝福，记者不禁会联想到
生活在云南哀牢山深处的苦聪人。

这是一个曾被世界遗忘的部落。60多年前，
他们在深山老林过着“野人”般的生活，直到解放
军和民族工作队找到他们。

这是一个所谓的“最后的原始部落”。它从原
始社会末期一步过渡到社会主义，在 60 年间实现
了从茹毛饮血到融入现代生活的惊人一跃。

“不让一个兄弟民族掉队！”“一个都不能少！”
今天的苦聪人，正紧跟着中华民族实现全面建成
小康社会的步伐前进。

出山记

峰峦起伏，云雾缭绕。站在自家二楼客厅窗
前，80 岁的苦聪人李窝则陷入沉思。

远山是他曾经的“家”。他的祖先作为古时氐
羌的一支，从西北迁徙到哀牢山，已逾千年。

“那些草窝棚早就烂掉了吧？”老人喃喃地说。
他的祖辈从没离开过山林。苦聪人的生活，正

如歌谣所传唱的那样：“树叶做衣裳，兽肉野草当
食粮，芭蕉叶是苦聪人的屋顶，麂子的脚印是苦聪
人的大路……”

“山上冷啊！”李窝则说，“我父亲有一套破衣
服，那是他用猎物和山下的傣族人换来的。”

哀牢山确实寒冷。就算在盛夏时节，记者大白
天爬上普洱市镇沅彝族哈尼族拉祜族自治县的千
家寨，还是被山风吹得浑身寒彻。苦聪人身上的兽
皮、芭蕉叶，怎能抵挡夜晚和冬季的酷寒？用树枝
和芭蕉叶搭起的窝棚，又怎能抗住四面透风？

李窝则青少年时代的记忆，除了寒冷，还有饥
饿，而且越饿越觉得冷。山林里的苦聪人一到下
雨，一家人就要担心火堆被浇灭；族里有人生了孩
子，只能把芭蕉叶烤烤，赶紧把婴儿裹起来。苦聪
人也能在山坡上种点玉米，但刀耕火种，“种一山
坡，收一箩箩”。

漂泊不定、啼饥号寒。历经千年的遁迹山林，
让苦聪人害怕与山外接触，成了神秘的“野人”。

新中国成立后，党和政府没有忘记苦聪人。当
得知山上还有人生活时，一支支解放军和民族工
作队开始进山寻找。1959 年，新华社记者黄昌禄
的长篇通讯《苦聪人有了太阳》，真实记录了当年
寻访的艰难。“进林的第四天，忽然看见一个头发
披到肩上、脸孔黝黑的人，身上挂了几条烂筋。他

们欢喜地大叫起来：‘老乡，老乡！’哪晓得这人听见
喊声，掉头拼命就跑……”

工作队每次进山，都带上衣服、盐巴和粮食。
几经努力、几番接触，苦聪人感受到工作队与土
匪、土司不同，戒备心慢慢放松了。“他们每次来，
都和我们同吃同住，还给我发烟。”李窝则说。

在工作队的耐心劝说下，苦聪人陆续搬出老
林。

从“野人”变身“主人”，苦聪人的命运发生历
史性转折。当地政府举行重大活动时，苦聪人代表
受邀站上了主席台。苦聪大寨的村干部庙初沙还
被邀请到北京参加国庆庆典。

今年 67 岁的庙正昌，是金平苗族瑶族傣族自
治县者米乡顶青村委会地棚村小组的村民。他至
今珍藏着父亲庙初沙当年去北京、东北等地参观
学习的照片。“父亲回来后，兴奋了很长时间。他召
集苦聪人开会，激动地说‘我们也要社会主义！’”

金平县志记载：至 1963 年，共 3739 名苦聪人
搬出山林。政府发给他们耕牛、铁农具、铁锅、餐
具、种子、口粮。工作队员手把手教他们生产、生活
技能，哈尼族、傣族群众帮助他们建房盖屋，同时
让出部分水田。

“谁愿意一辈子住在深山老林？苦聪人世世代
代受苦，直到共产党来了，我们才算见到了太阳！”
李窝则说。

黄昌禄动情地写道：“为了找寻一个被旧时代
遗弃了的人口很少很少的兄弟民族，我们的党和
人民政府先后花了五年时间，付出了多么大的代
价……”

苦聪人目前有 3 万多人，主要居住在云南省
北至镇沅县、南到金平县等地的哀牢山区。20世
纪 80 年代中期，他们被认定为拉祜族的一个支
系。

定居记

“干！干！”苦聪汉子李发财举起酒杯，一饮而
尽。

看着新建的两层楼房，李发财略有醉意，也难
抑得意。他向前来贺喜的族人一一敬酒。

这几年，李发财种了几十亩橡胶，还和妻子外
出打工。有了钱后，在政府投入近 7 万元建起的安
居房上，加盖了第二层。

1992 年，他家刚从金平县苦聪大寨搬到地棚
村小组时，住的是茅草房，现在终于住进楼房。夫
妻二人都有智能手机，出门办事骑上了摩托车。虽
然已经 49 岁，但前几天，他特意把头发染成淡棕
色，为显时髦。

“以后不搬家了！”李发财对记者说。
地棚村小组坐落在树林茂密的山坡上，顺着

硬化水泥路，一排排二层小楼整齐排开，村里还修
了小广场、篮球场。家家户户都有电视机、冰箱等
电器，有的村民还买了轿车。像李发财一样，56 户

苦聪人都是搬迁来的。
从沿袭千年的游猎生活到定居，这个转变苦

聪人用了二三十年。
出山后，因不习惯山下的气候和生活习惯，苦

聪人曾几度重回老林。政府又一次次派人进山劝
导，并为他们重新定居提供支持、发展产业，才慢
慢把他们稳住。

金平县政府办公室主任李云的曾祖父能开硬
弩，在苦聪人中甚有威望。“虽然 1957 年我曾祖父
就带着大家定居半山腰，但气候燥热，不少人得了
病，他只好带着族人回归老林。”李云说，后来经工
作组三番五次做工作，老人才勉强答应搬到通风
条件更好、气候稍微温凉的地方。

学会种植养殖更是一大挑战。政府动员河坝
地区的哈尼族、傣族群众把土地分给苦聪兄弟；不
会种粮，甚至没见过耕牛，傣族同胞就来教他们耕
田插秧。

苦聪人还要学习现代生活，比如洗脸刷牙、洗
衣叠被、使用厕所等。20世纪 90 年代，曾在金平
县者米乡担任苦聪人帮扶工作队队长的杨志华有
项任务，就是说服苦聪人家修厕所。“当时是旱厕，
现在许多人家都用上冲水厕所了。”杨志华说。

贫困有时就像衣服上的顽渍，很难涤除———
苦聪人虽然走出森林，但直到 20世纪末，许多人
仍住着茅草房、杈杈房，贫困面广，贫困程度深。

改革开放激活全中国，为国家扶贫攻坚积累
了雄厚的物质基础，苦聪人迎来了命运的又一次
历史性转折。

党中央始终牵挂着苦聪山寨，帮扶地区一直
情系民族同胞，特别是党的十八大以来，脱贫攻坚
战在哀牢山深处打响。各级各方纷纷出巨资解决
苦聪人吃饭难、上学难、行路难、住房难、饮水难、
看病难等问题，推进产业开发扶贫。

芭蕉摇曳、鸡犬相闻。镇沅县城郊的山坳间，
一个苦聪新寨透过一丛丛婀娜的金竹林映入眼
帘。

这个名为复兴村的寨子，是国家投入 1200 万
元兴建的。今年 47 岁的王应，2006 年和苦聪乡亲
一起，从几个老寨搬迁到这个海拔较低、土地肥沃
的新家园，一共 200 户。

“那天，我们是空手来的。”王应说，政府给每
户分了带院子的砖瓦房，1 . 5 亩耕地和 4 亩林地，
还准备好了棉被、衣柜、米、油等生活用品。

王应开始种水稻，自己解决温饱，后来改种果
树。夫妻二人还学会了手艺，王应平时帮人盖房
子，并兼任山林管护员，媳妇在县城当厨师，很快
实现了稳定脱贫。“我们村除了 1 户缺少劳动力
的，其他都脱贫了。”

前几年，党中央吹响打赢打好脱贫攻坚战的
冲锋号，在哀牢山激起阵阵回响。一个个新寨陆续
投用，一个个产业接连投产，一个个苦聪人不再苦
等苦熬……

今日苦聪山寨，基本用上了沼气和电灶，竖起

了路灯；通了 4G 信号，普及了智能手机；住上
了砖混楼房，种起了香蕉、澳洲坚果，养起了牛
羊……

金平县地棚村的广场上，一幅墙画令记者
印象深刻——— 一半是身披兽皮的苦聪人，在原
始森林里钻木取火、采集狩猎，另一半是衣着光
鲜的苦聪人，骑着摩托车、开着小轿车行驶在宽
阔的马路上。

镇沅县居住着约 1 . 5 万名苦聪人。这个国
家级贫困县有望近期脱贫摘帽，这里的苦聪人
也将彻底告别绝对贫困！

兴商记

天刚泛白，金平县者米乡金竹寨村村民李
明勒就背上背篓，和姐妹们说说笑笑，一同到乡
上赶集。

“快来看看啊！山里的芭蕉花、草果、芋头，
纯生态食品……”已经 60 岁了，李明勒的嗓音
仍然清脆。

说起叫卖，对苦聪人来说，可不是件容易的
事。

当年，苦聪人想把猎获的野兽背到山下坝
区交换，方式是把物品放在路边，而自己躲进树
丛，等着村里人拿食盐、铁器、旧衣服来换，多少
不论。等人家走远后，苦聪人才敢现身。“我们苦
聪人胆小着哩。”李明勒笑道。

苦聪人过去缺少商品概念，学会做买卖不
过十几、二十几年的事。

“直到 20世纪八九十年代，我们还习惯以
物易物。”镇沅县九甲镇和平村麦子山小组的孙
少荣说，当时苦聪人去镇上赶集，都是背着玉米
去换酒，或者拿个鸡蛋换一场录像看。

“苦聪人过去谁家有吃的，大家都有份，财
产观念不牢固，也影响了生产积极性。”当时的
云南省民委民族工作队队长胡忠文说。

哀牢山再高，挡不住改革开放的春风。现如
今，苦聪人当街卖特产、开超市、上网卖货、到外
地打工、刷微信用支付宝等已成寻常。

胡忠文经常深入苦聪村寨。他介绍说，20
世纪末，他看到苦聪同胞的目光是呆滞的、无奈
的，现在完全不一样了。

如今，一些头脑灵活的苦聪人勇闯商海，有
些人当上了“老总”。40 出头的熊开明，十几年
前搬迁到复兴村，当时全家四口只带来两口锅，
仅仅两年后，他家就开起了村里第一家小超市。
后来他把地租了出去，办起了电子商务服务站。
政府为他家拉了网线，安装了电脑，他妻子专门
到县城参加了政府免费网购培训班。

“现在村民都来我家网购。”熊开明说，“下
一步，我要把山里的土鸡、土猪卖到全国去。”

他还是昆明一家饲料公司在镇沅县的销售
总代理，管着 30多个销售点。“每个月都要开车

去昆明开会，忙得很！”
还有人把茶叶生意做到了国外。镇沅县者

东镇樟盆村村民李永春带领村里 200多户茶农
成立了茶叶合作社，今年销售收入已有 300多
万元。他对茶园进行了绿色食品、有机食品认
证，经常到全国各地跑展会、找销路。现在，合作
社的普洱茶卖到了上海、福建、重庆等地，红茶
远销俄罗斯。

巍巍哀牢山，无数个像熊开明、李永春这样
的苦聪人开始自主掌控命运，用勤劳和智慧开
创与祖辈迥异的生活。

追梦记

王生云有一双塑料凉鞋，一直舍不得扔。这
是他人生的第一双鞋子，从初中到大学一直用。

今年 7 月，他从北大毕业，拿到了博士学
位，是镇沅苦聪人中的第一位北大学生，也是他
们村里第一位博士。

而仅仅 60多年前，苦聪人还在结绳记事。
在镇沅县者东镇木厂村，老人们至今连什么是
大学都搞不清楚。王生云能有出息很不容易，他
决定回云南工作，帮助更多苦聪人实现梦想。

“以前苦聪人很自卑，见到生人连招呼都不
敢打。现在年轻一代开放了，知道要有自己的梦
想和追求。”王生云说。

云南省在实施精准扶贫工作中，重点开展
了“直过民族”能力素质提升工程，帮助苦聪人
等人口较少民族培养出更多的大学生、干部等。

教育事关民族的未来。云南省逐步在人口
较少民族和“直过民族”聚居区实行从学前教育
到高中阶段的 14 年免费教育。同时，各级政府
通过设立双语幼儿园、民族学校、民族班等措
施，加快少数民族人才培养步伐。

镇沅县者东镇党委书记刀忠福说，现在条
件好多了，上学不花钱还有营养餐补助。“过去
每到开学季，老师上门去动员苦聪家长让孩子
上学，现在者东镇没有一个苦聪孩子辍学。”

地棚村的庙文学自己只有小学文化，但走
进他家堂屋，一整面墙上挂满了女儿得的奖状。
今年，他女儿考上了云南德宏的一所高校。庙文
学为此决定放弃加盖一层新房的计划。“孩子想
读书，我们就供到底！”

前不久，在中山大学读大一的李瑞华写了
封家信：“得知咱镇沅县很快要脱贫摘帽了，心里
十分激动。近十年来，家乡变化多大啊！我 7 岁
那年村里通了电，10 岁时家里有了电视机……
考上大学后县民政局为我办了助学贷款……真
想不到我的命运会发生如此大的转变。”

在镇沅县复兴村，政府投资建起了拉祜族
(苦聪人)历史文化博物馆；县城的广场上，每当
夜幕降临，都有苦聪人与兄弟民族群众一起跳
起欢快的舞步。 新华社昆明 12 月 26 日电

本报记者方立新、强晓玲、姜辰蓉

9点多了，太阳仍然躲在山后不露头，冬至日的
秦岭腹地小山村更加“冻人”。中西沟村 2018年最后
一次“院坝说事会”，从院坝移到了村部会议室。

很快，来“说事”的村民挤满了长条桌，不少人
跺着脚搓着手，年长者围着茶炉烤火、喝茶。不时
有人说着俏皮话，逗起一串笑声。

“来来来，都进来，往前面坐！”满脸笑容的村
支书黎平富招呼挤在门口的村民。

“今天‘院坝说事’说 3 件事”，27 岁的驻村第
一书记杨琦，来村已经两年半了，文静秀气，开场
白也敞亮，“中央庆祝改革开放四十周年，咱们村
也要庆祝庆祝，大家说说自己的体会与感受吧；第
二个呢，年底了，请大家说说明年村里应该干些
啥；还有一个，大家都晓得，上级确定每年要给我
们村 100 万元搞建设，怎么用才能用得好，大家也
要出主意哈！”

一个月前，中西沟村被汉中市确定为乡村振
兴试点村，按照规划，每年给试点村拨款 100 万元
用于乡村建设，3 年拨 300 万元。

陕西留坝县火烧店镇干部告诉记者，中西沟
村“院坝说事”每逢双月开一次，如今已经第 3个
年头了。“村民的事村民说”，大家听得进、记得
住。一位村民说，“院坝说事”就是“打开窗户说亮
话”，“啥子都能说，什么占地呀、分红呀，村里的
好人好事呀、歪风邪气呀，都在会上摆清楚。懂政
策、明是非，村里少了好多矛盾，大家更知道该做
啥不该做啥了。”

“为啥子不叫我”

“我来抛砖引玉吧！”第一个“说事”的是村支
书黎平富。

“咱们村 1982 年土地正式到户，打那以后，我
们生产的粮食不仅够吃，还有余粮喽！”他说，以前
家家户户都是土坯房，后来村里有了万元户，十万
元户、几十万元户，去年国家对农村贫困地区房屋
改造又给了补贴，全村 90% 的村民都盖起了楼
房。“我们不能忘了改革开放，要让年轻人知道好
日子是咋来的。”

“我说两句。那个时候衣裳是补丁打补丁，哪
个像现在还穿上了毛皮孩子(鞋子)，想都不敢想
喽。”50多岁的刘安花说起村里和自己家的变化，

不禁感叹上辈人的艰苦与付出。“我要说两个感
谢：感谢父母养育之恩，感谢党、感谢习总书记！”

“公路到户，不粘脚喽。”79 岁的向厚平老人
感慨“如今不论走到哪里，水泥路直接‘打’到家门
口”。

……

“为啥子不叫我？”
就在大家你一言我一语畅谈变化时，一位

老汉抄着手从门外挤进来，嘟囔着抱怨。火炉边
的村民赶紧给老汉让坐。看来这个“重要”的“说
事”落下了老人家。如今中西沟的“村事”都是通
过微信群或是小组长入户通知，有时难免漏掉

了一些不会用智能手机又恰巧出门的老人。
“我也要说两句。”听了谈话内容，这位叫申

永贵的老人站了起来。“这一二年，家家院坝修
得好，生活变化大，都是习总书记关心咱们老百
姓。我已经 79 岁喽，生活好了，就想着多活一年
半载，能看着我们村变得更好。”老人的话引来
一片掌声。

“我不说空话”

“说事”的气氛越来越热烈。坐在茶炉一旁
的陈立军按捺不住，“呼”地站起来，“我说两
句。”或是感觉他要“放炮”，身边有村民试图拉
他坐下。

“我不说空话。”几次推开拉拽的手，陈立军
嚷了起来，“我一说，大小干部都不高兴。”

见状，主持会议的杨琦边让拉拽的村民放
手，边和气地对陈立军说：“你讲嘛。”

“我要说，‘一村一品’村上没做好。搞旅游开
发我不反对，可旅游带动的只有五六家，是少数
人，多数老百姓没有得到实惠。我们还有人出去
打工，就是因为特色产业没有发展起来，产业链
没搞起来。按党中央的政策，不能光是个别人致
富，要搞特色农业，形成产业链，让大家都富起
来。”

“陈叔讲得好！还是陈叔有眼光。”杨琦接
过话题，“旅游发展是一个长期的过程，村里的
农家乐目前只有五六家，其他人没有参与进
来，也不要着急。他们搞好了，会有更多人开起
来。旅游积聚了人气，发展特色农产品才能卖
得出去。我们要按照县上整体发展思路，在继
续打造旅游产业的同时，下功夫把特色农业发
展好，努力出产更多、更优质的野生山药、板栗
和香菇。使两个产业互相促进，让我们村更有
名气，山货卖得更好，我们山里人才能更富！”

从 2011 年起，留坝县一边围绕得天独厚的
秦岭自然风光做文章，发展全域旅游；一边通过
旅游业带动产业融合，并鼓励全县群众参与其
中。

“陈叔说的值得我们认真思考，也希望您以
后多给我们提意见，我代表大家感谢陈叔！”杨
琦话音未落，掌声再次响起。

“感谢我啥子，感谢国家好政策哈！”家里种
植中药材，并且经常外出务工的陈立军，见得多

也想得多，自己的“吐槽”得到认可，陈立军反而有
些不好意思起来。

他扭捏的神态引来大家一片笑声。

“做个啥衣服要大家说了算”

“下面我们来说说中西沟村未来发展规划。”
杨琦讲，“希望大家集思广益，把规划摸清楚。我们
还要通过专业的评议认定，落到实处。”

怕大家不理解什么是“乡村规划”，黎平富打
比方道，“这就好比裁缝裁衣服，现在政府给我们
一块布，需要做什么，是做衣裳，还是裤子、孩子
(鞋子)，都要大家提出来，国家给我们试点拨款
100 万，好钢要用在刀刃上，具体干些啥子，最后
要让大家都满意。不能等三年后，国家投入了这
么多钱，咱们没干个啥子，所以今天要讲清楚。”

中西沟村是留坝县第三大村，近年来，在“美
丽乡村”规划项目中，基础设施建设得到快速提
升。村里道路硬化了，路灯亮了，村容整洁了，添
了小型“主题公园”，许多人家门口还建起了小花
坛。依山傍水、美景怡人，中西沟村的变化乡亲们
心里最有数。

杨琦说，“村里的发展规划，还有产业发展、配
套完善、土地流转、发展观光农业，以及如何吸引
游客，如何吸引返乡务工创业，大家有啥建议都
讲一讲。刚才陈叔希望把旅游收益扩大到更多
人，所以我们更要大家共同来探讨规划。”杨琦的
话，让会场安静了片刻，许多人开始思考。

快人快语的明庭芬率先开口：“我们山里有很
多野生板栗，可眼看着却上不去，哪怕先建个吊
桥，修个便道，人能上去就行。”

一位妇女悄悄告诉记者：“我们野生板栗好得
很，现在就是过不去，有河拦着。”

杨琦说，“你提的建议特别好，到板栗林的桥
已在规划中，大家提出建议我们都会商议解决。”

一石激起千层浪，人们逐渐踊跃起来。向厚
平又一次发言：“我的意见是要专款专用，乡村振
兴要搞好，就要搞出个名堂出来，搞一些面子出
来，搞不好人家下次不给了，一定要好好规划。”

……
关于产业发展，村民要说的、想说的话，无疑

是最多的。“大会发言”伴着场中“小规模交流”，大
家你一言我一语，畅想着自己村庄的未来。

屋外，点点雪花不知何时飘落，落在已经收
获的田间，落在种植着木耳、香菇的大棚上，落在
山里的板栗林里，落在村里各具特色的民宿
上……

雪花逐渐覆盖乡间便道旁的巨大石头，上面
镌刻着“宁做蚂蚁腿 不学麻雀嘴”的红色大字，
在冷湿的空气中格外励志醒目。

秦岭深处的年终“院坝说事会”

▲上左：村民申永贵发言。上右：村民向厚平发言。下：热烈的会场。 本报记者陶明摄
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